

---

## SYNTHÈSE DES RÉSULTATS

---

### LE NIVEAU DE VIE CANADIEN ; L'UN DES PLUS ÉLEVÉS AU MONDE

- Parallèlement à ce manque de confiance dans leur propre économie, l'ensemble des participants considèrent toutefois le niveau actuel de vie des Canadiens comme l'un des plus élevés au monde, et leur mode de vie comme l'un des meilleurs.
- Bon nombre de participants ne semblent tout simplement pas faire un lien étroit entre ce niveau de vie élevé et les performances du Canada dans ses échanges commerciaux internationaux.
- Pour la plupart des participants, une ouverture plus accentuée de l'économie canadienne aux marchés internationaux constitue une menace pour le niveau et le mode de vie actuels. Cette menace est déjà perçue spontanément comme réelle dans le contexte de libre-échange avec les États-Unis, et même avec le Mexique.

### MANQUE DE RÉTRO-INFORMATIONS SUR L'ACCORD DE LIBRE-ÉCHANGE AVEC LES ÉTATS-UNIS

- La presque totalité des participants des deux groupes ont déploré à plusieurs reprises le manque d'information sur les résultats du libre-échange avec les États-Unis depuis son instauration.
- Ce manque de rétro-informations et l'absence de bilan sur les résultats du libre-échange avec les États-Unis créent une incertitude ainsi qu'un terrain propice à l'entretien des préjugés, des craintes et des résistances face à tout autre accord de libre-échange.
- Cependant, ces préjugés, craintes et résistances ont tendance à se relativiser et même à s'estomper chez bon nombre de participants lorsque ceux-ci sont amenés à réfléchir davantage aux conséquences multilatérales d'une telle ouverture commerciale.